

Zeitschrift: Das Rote Kreuz : offizielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes

Herausgeber: Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz

Band: 42 (1934)

Heft: 2

Artikel: Erreurs courantes dans l'application des soins d'urgence : la fracture des côtes

Autor: L.S.C.-R.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-546198>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 01.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Grundbedingung ist. Eine weitere, grosse objektive Gefahr der Berge bilden die *Schlechtwetterverhältnisse*, Blitzschlag, Schneesturm, sommerliche Lawinengefahr, Nebel sind schon manchem zum Verhängnis geworden.

Nicht weniger bedeutsam sind die *subjektiven Gefahren*. Unerfahrenheit, Ueberschätzung der persönlichen Fähigkeiten und Leichtsinns scheinen die Grundursachen vieler der in der Statistik aufgeführten Todesfälle zu sein. Leider nützt das Warnen oft gar nichts, wie verschiedene Fälle beweisen. Dass Einzelgänger allen Gefahren mehr ausgesetzt

sind, braucht wohl kaum besonders betont zu werden.

Verschiedene Todesfälle sind auf *Schwindel* oder Anfälle von *Bergkrankheit* zurückzuführen.

Wir sehen, die Gefahren der Berge sind mannigfaltig. Und wer die Berge ganz geniessen will, muss alles tun, ihnen begegnen zu können. Vor allem aber sollte jeder Bergsteiger sich dessen bewusst sein, was er zu leisten imstande ist und was für seine Kräfte und seine Geschicklichkeit hinausgeht. Nur dann wird die düstere Chronik der alpinen Unglücksfälle weniger Raum beanspruchen müssen.

Erreurs courantes dans l'application des soins d'urgence:

La fracture des côtes.

Les symptômes d'une grave contusion du thorax sont souvent très peu apparents, alors même qu'on serait en présence de dangereuses lésions internes.

Cet avis, émis par un savant chirurgien américain, jette une lumière sur la gravité de l'erreur que l'on peut commettre lorsqu'on se trouve en présence d'une personne qui souffre d'une fracture des côtes, par suite d'une chute ou d'une violente compression du thorax. La douleur et le malaise qu'elle ressent au moment de l'accident sont faibles et vont même en s'affaiblissant. Aussi entend-on couramment des réflexions de ce genre dès que le secouriste propose d'appeler le médecin: «Appeler le médecin? Pourquoi faire? Il ne pourra que me répéter ce que je sais fort bien moi-même: que je suis contusionné. Qui sait même s'il n'ira pas s'imaginer que je cherche uniquement à obtenir un certificat pour toucher une indemnité de ma compagnie d'assuran-

ces! Non, ne dérangez pas le médecin pour si peu. Je reprendrai mon travail dans quelques minutes et, demain, je ne me souviendrai même plus de ce petit incident.» Et, en attendant, à son insu, le blessé fait peut-être une hémorragie interne dangereuse. Une côte a été fracturée, l'une des extrémités a déchiré un vaisseau qui déverse lentement, mais sans arrêt, son contenu dans la cavité pleurale ou dans un autre endroit où la présence du sang ne peut être facilement décelée. Quelques heures plus tard, l'épanchement du sang dans la plèvre gênera sa respiration et lui donnera une sensation d'étouffement, ou bien cette perte invisible de sang l'épuisera et il perdra connaissance.

C'est alors que son entourage commencera à s'alarmer. Le médecin consulté fera transporter le malade d'urgence à l'hôpital. Là, le chirurgien ar-

rêtera l'hémorragie, mais bien souvent trop tard pour sauver le blessé.

De semblables tragédies ne se produiraient pas aussi souvent si les secouristes et le public connaissaient mieux les conséquences de la fracture des côtes. Celles-ci se brisent lorsque le thorax reçoit un choc ou un coup violent, ou lorsqu'il est comprimé entre deux corps résistants. La fracture ne se borne presque jamais à une côte, mais le déplacement n'est marqué que lorsque plusieurs côtes ont été enfoncées.

Celles qui se cassent le plus facilement sont les côtes qui se trouvent entre la troisième et la dixième inclusivement parce qu'elles sont assez saillantes et fixes aux deux extrémités. La première et la deuxième sont protégées par la clavicule et les dernières se trouvent préservées du fait de leur mobilité relative.

Lorsqu'il y a fracture des côtes, le blessé perçoit comme un craquement et éprouve bientôt une douleur localisée assez aiguë que la respiration ou la toux accentuent. Il a quelquefois aussi de l'enflure. La fracture d'une seule côte chez une personne grasse passe souvent inaperçue. Si cependant elle est fracturée en plusieurs endroits, elle devient

extrêmement mobile. Le léger bruit causé par le frottement des côtes l'une sur l'autre décèle la fracture, mais le secouriste doit éviter de provoquer ce symptôme qui cause de grandes douleurs au patient. Naturellement, dans les cas graves, lorsque le malade crache du sang ou que l'air qui s'échappe du poumon déchiré s'infiltré sous les tissus sous-cutanés dans la région de la blessure, le diagnostic de fracture de côte n'est que trop facile à faire.

Doit-on intervenir en attendant le médecin, appelé sans tarder? Faut-il bander la poitrine du malade? Certainement, mais avec une bande très large. Une bande étroite, trop serrée, peut déplacer les extrémités des côtes. Le bandage doit laisser au thorax sa liberté d'expansion, même du côté de la blessure. Le bras du côté malade sera placé dans une gouttière ou immobilisé de quelque manière que ce soit. La Croix-Rouge recommande de faire asseoir à demi le malade qui s'appuiera sur son dos ou sur le côté malade, afin d'en limiter les mouvements. On le fera respirer superficiellement en lui recommandant de ne pas parler.

L. S. C.-R.

Comment recruter de nouveaux membres ?

On constate malheureusement dans la plupart de nos Sections de la Croix-Rouge que le nombre des membres payant une cotisation régulière diminue d'année en année. Cette déficience a sa répercussion directe sur l'activité philanthropique des sections, aussi est-il nécessaire de faire un effort pour retrouver des membres et... de l'argent.

La sous-section vaudoise de La Tour de Peilz a imaginé de faire remettre dans chaque ménage un papillon muni d'un coupon à détacher pour les inscriptions. Nous reproduisons volontiers cet appel, dans la pensée que d'autres sociétés de la Croix-Rouge ou des samaritains pourraient se servir avec succès du même procédé.